

管理から運営管理にこれが入つておるようには解釈されるのであります。指 示の程度、意見を述べる程度だとおつしやいますが、意見を述べるといふのは、必ずしも運営管理にないとは言えないと思ふ。むしろ運営管理を行ふからこそ、意見述べるのだと思ひますが、この点をあらためて御返事をいただきたいと思います。

○木村國務大臣 もちろん国家公安委員会は、行政管理だけを行ふものであります。しかしながら、国家公安委員会におきましても、全國家の警察といふことについての高度の関心を持ち、また高度の知識を持たれる方でありますから、その意見を徴するということが、警察運営の面において効果的である、こう考えております。決して國家公安委員がみずから運営管理の任に当るわけでも何でもないでござります。ただ法の建前上、行政管理の任に當つておるだけであるのでありますから、決して直接に運営管理にタッチするようなことはない。こう考えております。

現在の国家公安委員は、十分その機能を發揮されておると私は考えております。都道府県公安委員会並びに市町村公安委員会につきましては、いろ／＼話を聞くのでありますけれども、りつばにその機能を發揮しておるところもありますし、また不十分なところもあるやに聞いておりまます。それらの点については十分今後検討いたしまして、機能の発揮をできるようにならう。こう考えておるわけでもあります。

○床次委員 いわゆる委員会制度は、最近日本に取入れられた新しい制度であります。委員会制度を上手に運用するかしないかということは、多少私了解しかねるところがあるのであります。さらに別の点についてお尋ねいたしたいと思います。

現在の国家公安委員会あるいは都道府県の公安委員会は、それ／＼法規の定めるところに従つて活動いたしておるのであります。現在の公安委員会の活動に対しまして、大臣はいかよろしくお見えになつておられるか。現在の治安を維持するにつきまして、公安委員会の活動が現在のようないくつか満足なものであるかどうか。これを補うの

に単に任命制によつて補い得るか、あるいは六十一条の二によつて補い得るのかどうか。公安委員会そのものには、必ずしも運営管理にないかと思ふが、この点に關していかよろしく御見解を持つておられるか、承りたいと思ひます。

○木村國務大臣 現在の国家公安委員は、十分その機能を發揮されておると私は考えております。都道府県公安委員会並びに市町村公安委員会につきましては、いろ／＼話を聞くのでありますけれども、りつばにその機能を發揮しておるところもありますし、また不十分なところもあるやに聞いておりまます。それらの点については十分今後検討いたしまして、機能の発揮をできるようにならう。こう考えておるわけでもあります。

○床次委員 たゞいまの御答弁に對しましては、多少私了解しかねるところがあるのであります。さらに別の点についてお尋ねいたしたいと思います。

最近日本に取入れられた新しい制度であります。委員会制度を上手に運用するかしないかということは、多少私了解しかねるところがあります。

○木村國務大臣 この総理大臣が指示権を行ふといふ状態は、相当高度に社会の秩序が乱れた場合を予想しておるのであります。政府は任命しておきますが、直接政府当局といたしましても、この公

安が維持できるといふふうにお考えの

ことです。私どもは單に任命だけでは

ほんとうでない。まだ現在の警察制度におきましては、いろ／＼ほかにも欠

點がある。ことに公安委員会におきま

すが、この点に關していかよろしく御見解を持つておられるか、承りたいと思ひます。

○木村國務大臣 実は公安委員のうちにも、公安委員は廃したらいじやないかという極端な議論をされておる人もあるのであります。また政令

に對しまして、まだもつとほかにも欠

点がある。たゞもつとほかにも欠

のつながりが政府になくとも当然政府は最終の責任者という立場におきまして、責任はそれるものであります。しかもそれへ、関係機関と適当に連絡することによつて、治安の維持は行われるのだろうと思ひますが、この点に関しまして、政府は法文において、いわゆる任命制のごときつながりを持たないから、責任が負えないのだといふようなお考えがあれば、たいへんな間違いだらうと思うのであります。この点に関する大臣の御意見を伺いたい。

○木村国務大臣 メーテーの話が出来ましたが、われくといたしましては、あの際に総理大臣が一種の指示権を行使できることを立場であれば、もう少し事を十分に運び得たであろうとわれくは考えておられます。あの場合は監視監視に対して任命権を有し、それと同時に指示権を持つておれば、十分なる警察の活動はやれたものと私は考へておるのであります。いかんせんあの場合については総理大臣は何らの指示権もなく、また一面においてその警察力を行使すべき総監に対し、何らの任免権を持つていないといふところに、一つの大きな欠陥があつたのじやなかろうか、こう考へておるのであります。

○床次委員 ただいまのお言葉によりまして、私どもはなはだ意外に思うのであります。が、政府は最終の責任というものを政治において持つておる。この政治的責任を果すためには、現在の法のもとにおきましても遺憾ない措置がとれるのではないか、連絡、情報の交換あるいは意見の交換等は自由であ

りますので、正式に指示権がなくとも
行えるものがあるのではないか。政府
の考えておられるところと、他の機関
が考えておるところと、意見の一一致が
見られなかつた場合におきましても、
判断を誤つた機関が責任をとるのは當
然だらうと思うのであります。過般
の情勢におきまして、大体政府その他
関係各警察におきましては、判断の一
致を見ておつたよう伺つておるので
あります。そうなれば特に革新しく指
示権あるいは任命権といふ問題も必要
ないと思うのであります。この点も、
政府は規定にないと責任を負えない、
規定にあれば初めて責任を持てるとい
う考え方、これはいわゆる形式的な
責任論でありまして政治的な責任とい
うものは考えておられない思想だと思
うのであります。これではほんとう
の責任ではない。やはり政治責任をあ
わせまして行政責任といふものが、ほ
んとうに全うし得るのではないかと思
うのであります。がこの点は大臣の御意
見をもう一回伺ひしたい。

す。形式的におきましても、政府が責任をとり得ないという場合、すなはち現在の責任担当機関が不十分だということを書きしておられるのではないか。これは結局現在の公安委員会あるいは他の機関における不備があるという点にもお考えがあるわけだと思っております。これが單に政府との連絡によつて補い得るものであるかということは、その他における本質的な欠陥といふのを、お考えになつておるんじゃないのかというふうに受取るのであります。が、その点はさう上う者としてよろしくうござりますか。

○木村国務大臣 現在の公安委員に対しまして、別段われくはどうのこうの申すのではありませんが、公安委員会に対して指示権を持ちますと、その間の関係が、いざという場合に十分なる連絡がとれまして、警察の機能は十分に發揮し得るものと、われくは考えておるのであります。

○柴次委員 警察の行使が国家の権力の行使という形にならない、でき得る限り民主警察を維持するという意味でおきまして、総理大臣の指示権はむしろできる限り限られた方がいいと思うのであります。先ほども高度の社会秩序の維持の乱れました場合におきまして第六十二条を発動するというお話をありましたが、しかばこれをもう少し具体的に示されることが、国民に対して警察国家の概念を与えずには済むと

思ふのであります。この点に関しては、かように制限的と申しますか、指示権の発動せられる場合を明瞭ならしめておく方が警察運営のためによろしい、民主警察を維持する建前上よいのではないかと思うのであります。が、もうち少しこれを具体的に御説明をいただきすれば、けつこうだと思ひます。高度の社会秩序の乱れた場合といふもの、またこれに対処することを

○谷口政府委員 便宜 私からお答え申し上げます。六十一条の二によります内閣總理大臣の指示は、法文の文句をいたしにしては、特に必要があると認めめたときは、公安維持上必要な事項について指示をすることができる、かようには規定いたしておりますが、その運用の真意につきましては、先ほど來法務總裁からお答えになりました通りであります。すなわち國全体の治安に關係するがとき場合に、この指示を活用する考え方であります。いかなる場合にもこの指示を用いるといふようないふい考え方を持つてないわけであります。ただ治安維持上の必要な事項についての指示でありますのがゆえに、場合によりまして、事後的な問題について個々に指示をするという場合も出て参りますし、あるいは事前にある程度先を見越しながら、ある具体的な治安目標に対して、全国的な指示をするような場合も予定しておりますので、法文の体裁といったしましては、さうな文字になつて現われたわけであります。その精神から申しまして、総理大臣の指示を必要とする場合といったしまして、ただいま一応の予定を立てておりますものは、大体次のようなものであります。すなわち大規模の災害が発生いたしまして、そのため当該地方の民心に不安のある場合、たゞえば過去の例をもつて申し上げますならば、福井の震災でありますとか、あるいは鳥取の火災でありますとか、ある

いはキティ台風でありますとか、うよううな大規模の災害が発生いたしまして、そのために当該地方の民心に相当不安があるような場合には、総理大臣の指示がなされ得るものと考えておられます。

て、包括的に最後に締めくくりを申し上げますならば、非常に局限された全般的な影響のある問題について、しかもも運営管理に関連した事項について指示がなされ得る、かように理解をいたしておるような次第でござります。

結果、一応委員会制度といふものは、廃止すべきだという意見が出たのです。しかし私が当局としてさうして検討いたしましたと、とにかく一応民主的になつたかのような監察制度を、今までにこれを一つにまとめるというふうに、二度手續を経て、

現在の国家公安委員の最大の権限は行政管理である。行政管理の中心は予算と人事と組織である。これはもう常識でございますが、そのうちの最も重要な人事権が、今回実質上剝奪されます。そうなりますと、公安委員というものは必ずしも成る。

非常に危険な結果を招来するのじやないかといふうに考えておりますが、この点はどういう方法によつて、その危惧を一掃される所存でござりますか、お伺いしたいと思います。

第二の場合は、一地方以上の静穩を害するおそれがある騒乱が生じ、または生すべき危険のある場合、たとえば過去の事例を申し上げますならば、五・一における皇居前事件でありますとか、あるいはさらにさかのぼつて福島県の平事件でありますとかいう一地方以上の静穩を害するおそれのある擾乱が生じたり、または生すべき危険のある場合に、この指示が運用されるものであろうと考へておるのであります。

○河原委員長代理 藤田義光君
○藤田委員 木村法務総裁は法務総裁になられます前に、吉田総理のスタッフとして法令を長らく研究されておりましたが、現在警察が二本化され、これは能率上非常にまずい、何とか自治警と国警と一本化することによつて、法務総裁の改名諮問委員当時の意見を一貫させるというようなお気持ちがりますか、どうですか、この際お伺いしたいと思います。

○木村国務大臣 今藤田委員のお言葉

それは、あくまでも筋力集中の弊に陥るのではなく、それが建前だけは維持して行って、そしてその下に警察運営を高度に発揮させるという仕組みをひとつ考へたらどうかということから出發いたしました。いろいろ検討の結果、とりあえず今提案して御審議を願つておりますが、すような警察法の一部改正ということになつたのであります。

の存立価値は半減する、むしろ人事を奪われた公安委員というものは、存立の意義をなさぬわけであります。この点に関しまして、私は今回の改正といふものは、どうも隔靴搔痒の感がある。思ひ切つてどちらかにはつきりさせたらよかつたのじやないか。この点はどういうお考えでありますか。

○木村国務大臣 今藏田委員の仰せになりましたことは、有力なる御議論だと考えております。しかし国家公安委員におきましても、人事権以外において他の行政管理の面で十分まつておる

は、私はこう考えております。従来警察権の濫用と申しましようか、弊害のあつた点は、主として行政警察にあつたのじやないかと思います。今度の指示権は、まったく行政警察にはタクチいたしていないのでありますて、国家の治安維持上最も必要な場合を想定いたしまして、さような場合に対処すべくこの指示権を与えておるのでありますので、その点の御心配はなからうかと考へております。いわんや国会において十分監視をされるわけであります

第三の場合は、国家的な重大事案または国内全般に関係または影響がある治安上重大なる事案にかかる場合に、この指示がなされ得るものと考えておるのであります。国家的的重大事案とはいろいろございましようが、たとえば外国との関係において、大きな国家的重大事案が起るようなことも想定されると思います。それから国内全般に關係のある事事件と申しますれば、たとえば現在行われております重要な全国的に關係のある刑事事案についての搜査というようなものが考え得ると思ひます。また国内全般に影響のある事案とは、過去の事例等で申し上げますれば、下山事件あるいは白鳥事件というようなものは、全般に關係は持ちませんが、大きく影響があるものと考えておるのであります。

以上のようないふに、この指示が予定せられるのでありますて、従いまして

でありましたか。この政令諮詢委員会の一委員をやつておりましたそのときには、やはり国家公安委員を現在でもやつておられます人から、いろいろ意見が出たのであります。委員会の結論といたしましては、これは国家公安委員会ばかりでなく、この委員会制度といふものを再検討する必要があるじやないか。これはアメリカでは從来からあるのでありますて、アメリカの例にならつてこの委員会といふものを多く設けられたのでありますて、アメリカにおいても今は多少批判的になつておる。従つてこの委員会制度といふものを、もう一検討する必要があるのじやないかといふふうな議論が出たのは事実であります。そこでこの警察の問題についてでありますて、この警察の運営においても、委員会制度といふものは、一體どうであらうかという議論が出ておましても、いろいろ実情も調査した

すが、私にこの警察の足跡を見たときに、実際に一番論議されるのは、能率とイデオロギーをどうふうに調整するかということが、非常に問題だらうと思ひます。しかし現在の国家警察と自治警察を一本化しても、イデオロギー的に何ら保障ない方法もあるのではないかと思ひます。この点に関しては、どうお考へでござりますか。

○木村国務大臣 ただいまの私の考え方としては、やはり国家警察と自治警察とを併置いたしまして、その間の連絡調整をうまくつて行くことによつて、警察の運営というものはまかない得るのじやないか、こう考へておるのであります。

○藤田委員 今回の改正によるいわゆる任命と指示によりまして、警察の最も重要なチエック・アンド・バランスという点に関しまして野放図になつた。総理大臣がほとんど生殺与奪の権を握つてしまつたといふような見方も出て来るわけです。それで政党政治の今日におきまして、公正ならざる総理大臣の任命、指示に関しまして、何らここにチェックする方法なり機関がありません木村さんのごとき人格高潔なる方がその箇に当つておられる間は大丈夫でしようが、もし万一党利党略でこういう指示あるいは任命というやうのあります。いわんやこの指示権を行使する場合におきましても、まず國家公安委員の意見を徵して、要するに国家公安委員を尊重いたしまして、その多分の経験と抱負を生かしたい、こう考えておるのであります。

○鷹田義典 総裁は政党的に無所属でありますから、そういう御答弁も出ると思いますが、実は現に今回の改正をめぐりまして、国家警察の末端におきましては、政府の最高責任者が人事権を握る。それで与党代議士の来るべき総選挙には、なるべく有利な法の運営をやろうというようなことを、公然と発表しておるような不謹慎な者のがさいます。これはよほど注意しないといふと、昔の政党政治の弊害を再現するという危険があると思います。ましてや、きのうも佐藤さんが御答弁になつておりましたが、警察法の第四條の「総理大臣の所轄の下に」という言葉を使いまして、所轄とは所管である。総理大臣が所管して國家公安委員会が存在しておりますとすれば、この規定の所轄をう

